



**Contact presse :**

Sacha Benhamou  
06 13 94 06 13  
[sacha.benhamou@generationlibre.eu](mailto:sacha.benhamou@generationlibre.eu)

Paris, le 9 juillet 2024

## **[Nouvelle publication] Référendums locaux : peut-on faire confiance aux citoyens ? Ce que nous disent 350 référendums et consultations locales depuis 30 ans**

**Dans notre nouvelle note intitulée *Référendums locaux : peut-on faire confiance aux citoyens ? Ce que nous disent 350 référendums et consultations locales depuis 30 ans*, Paul Cébille, spécialiste du sujet et ancien chef de groupe de l'IFOP, analyse près de 350 référendums locaux et consultations locales depuis 30 ans, en plein boom dans le sillage des gilets jaunes, et esquisse quelques propositions pour développer cet outil de démocratie directe locale.**

À même de corriger les politiques locales, le référendum local permet un espace de respiration démocratique au cours d'un mandat de six ans et la résolution de conflits internes à un conseil municipal. Nonprotégés juridiquement, les référendums locaux demeurent étouffés par des lourdeurs normatives et restent largement à la main du maire.

Cette étude révèle que les référendums locaux répondent à un réel besoin des citoyens de s'exprimer directement et localement, et qu' à rebours d'un certain nombre de craintes souvent exprimées, ils sont un outil d'apaisement et non de division. C'est un dispositif qui permet également de restructurer le dialogue et de dépasser les appartenances partisans des citoyens.

Si cette étude s'inscrit dans la continuité des publications de GenerationLibre en faveur de la décentralisation et d'une démocratie locale plus vivace, elle entre aussi en résonance avec l'actualité. L'importance du vote populiste aux dernières élections, européennes et législatives, est la conséquence d'un malaise démocratique et une marque de défiance envers les élites traditionnelles du pays. Or, nous sommes convaincus que la démocratie locale permet de redonner de la confiance aux citoyens envers leurs institutions.

Cependant, il pèse sur le référendum local un ensemble de lourdeurs normatives. Contrôlé par le maire, l'outil ne permet pas de révéler l'opinion des citoyens sur l'intégralité des sujets et projets existants, nécessitant de surcroît la participation de 50% des électeurs, sous peine d'être annulé.



---

## COMMUNIQUE DE PRESSE

### Contact presse :

Sacha Benhamou

06 13 94 06 13

[sacha.benhamou@generationlibre.eu](mailto:sacha.benhamou@generationlibre.eu)

L'étude esquisse quelques recommandations pour développer le référendum local : :

- Supprimer le quorum de participation de 50% nécessaire pour valider un référendum local afin d'harmoniser les conditions de validité du référendum avec celles de l'élection du maire, en ne prenant en compte que le vote des exprimés
- Former les maires à l'usage du référendum local (conditions légales, formulation des questions, organisation générale, respect de l'égalité de parole entre le camp du Oui et du Non, etc...)
- Mieux informer les maires sur la pratique du référendum local, que ce soit celle observée en France ou à l'étranger
- Permettre aux collectivités locales et à l'Etat d'organiser une consultation locale de type référendaire à la place d'une enquête publique
- Créer un référendum d'initiative citoyenne locale permettant à 5 à 10% des électeurs inscrits de soumettre à référendum une proposition citoyenne respectant les compétences des communes

## À PROPOS DE GENERATIONLIBRE

GenerationLibre est un think tank indépendant de tout parti politique. À travers ses publications, GL poursuit trois objectifs : vivre et laisser vivre, pour permettre à chacun de définir ses propres valeurs dans une société ouverte ; briser les rentes, parce que la libre concurrence des échanges comme des idées est le meilleur moyen de contester l'ordre établi ; penser le progrès, pour que les innovations technologiques demeurent au service de l'individu.